

Eglise Protestante Unie Antibes – Cagnes
Dimanche 8 octobre 2023
Culte d'Accueil du proposant

Textes proposés

Esaïe 5.1-7

Philippiens 4. 4-9

Chants proposés

Que nos chants joyeux 81

Vient Esprit de Sainteté 503

Qu'il fait bon à ton service 426

Tel que je suis 420

Mon ancre et ma voile

Traduction Nouvelle Bible Louis Segond

MOMENT MUSICAL

SALUTATION ET INVOCATION

Paix, Joie, Amour, Bénédiction, Lumière : que tout cela vous soit multiplié par Dieu qui est Père, Fils et Saint Esprit.
Amen.

Je vous invite à entrer dans la présence de Dieu par nos chants et nos louanges.

Spontané 201 : <https://video.link/w/Tlivd>

Nous voici rassemblés en ton nom Seigneur,

Pour t'offrir la louange de nos cœur.

Alléluia, Alléluia.

Crions notre joie au Dieu vivant.

Alléluia, Alléluia Louons-le par notre chant.

Nous voici rassemblés en ton nom Seigneur,

Pour t'adorer Jésus Sauveur.

LOUANGE

Nous te louons pour ta parole vivante qui nous donne la vie.

Comme la pluie et la neige descendent des cieux et n'y retournent pas sans avoir arrosé la terre et fait germer les planter, sans avoir donné de la semence

au semeur et du pain à celui qui a faim, ainsi en est-il de ta parole qui sort de ta bouche, elle ne retourne pas à toi sans effet, sans avoir accompli tes projets.

Louons le Seigneur avec le Chant

Cantique 81 : Que nos chants joyeux (1-4) <https://youtu.be/F935oiBVoLE?si=q8fZW8o-XjG0mUMm>

PRIERE DE REPENTANCE

Présentons-nous à Dieu tels que nous sommes

Seigneur, parfois nos coeurs sont secs comme une terre où rien ne pousse : nous sommes sans amour. Pardonne-nous !

Seigneur parfois nos vies sont désertiques comme une lande desséchée par le vent : nous sommes sans espérance. Pardonne-nous.

Seigneur parfois nos regards sont vides comme un puits sans eau : Nous n'avons plus confiance ; Pardonne-nous !

Amen.

Spontané : 407-1 AeC <https://video.link/w/THS8d>

Seigneur reçois, Seigneur pardonne

Notre misère et nos péchés.

Et ce pardon que tu nous donnes,

Enseigne-nous à le donner.

Oh mon Seigneur, mon Dieu, mon Roi,

Ait pitié ait pitié de moi.

ANNONCE DU PARDON ET DE LA GRÂCE DE DIEU

RECEVONS l'assurance de son pardon

Jésus a dit :

Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi et qu'il boive.

Celui qui croit en moi,

des fleuves d'eau vive couleront de son coeur.

Par ses mots, Jésus nous enseigne que Dieu ne nous abandonne jamais mais qu'il nous pardonne et qu'il nous aime pour toujours.
Amen.
Chantons à Dieu notre reconnaissance...

Spontané : 279 Aec <https://video.link/w/hnivd>

**Gloire à ton nom Jésus, Gloire à ton nom Jésus !
Mon rocher, ma forteresse, mon libérateur,
Je me confie en toi, Gloire à ton nom, Seigneur Jésus.**

VOLONTÉ DE DIEU

Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta pensée
Et ton prochain comme toi-même.

Spontané : 512 Aec <https://video.link/w/S7F6d>

Vient, Esprit du Dieu vivant, soit le maître en moi
Vient, Esprit du Dieu vivant, soit le maître en moi
Sonde-moi, courbe-moi, brise-moi, façonne-moi
Vient, Esprit du Dieu vivant, viens et règne en moi.

LITURGIE DE LA PAROLE

PRIERE D'ILLUMINATION

Seigneur, dispose nos cœurs à recevoir ta parole.
Ta parole est comme une lampe à mes pieds une lumière sur mon sentier...
Amen.

Esaïe 5.1-7

1 Laissez-moi, je vous prie, chanter pour mon ami le chant de mon bien-aimé pour sa vigne. Mon ami avait une vigne sur un coteau fertile. **2** Il en travailla la terre, ôta les pierres et y planta un cépage de choix ; il bâtit une tour au milieu d'elle, il y creusa aussi une cuve. Il espérait qu'elle produirait des raisins, mais elle a produit des fruits puants ! **3** Maintenant, habitants de Jérusalem, hommes de Juda, soyez juges, je vous prie, entre moi et ma vigne ! **4** Qu'y avait-il encore à faire à ma vigne que je

n'aie pas fait pour elle ? Pourquoi, quand j'espérais qu'elle produirait des raisins, a-t-elle produit des fruits puants ? **5** Maintenant laissez-moi, je vous prie, vous faire savoir ce que je ferai à ma vigne. J'en arracherai la haie, pour qu'elle soit dévorée ; j'ouvrirai des brèches dans sa clôture, pour qu'elle soit foulée aux pieds. **6** Je la réduirai en ruine : elle ne sera plus taillée, ni sarclée ; les ronces et les épines y croîtront. Je donnerai mes ordres aux nuages, afin qu'ils ne laissent plus tomber de pluie sur elle. **7** Or la vigne du SEIGNEUR (YHWH) des Armées, c'est la maison d'Israël, et les hommes de Juda, c'est le plant qu'il chérissait. Il espérait l'équité, et voici le crime ! — la justice, et voici les cris des victimes !

Philippiens 4.4-9

4 Réjouissez-vous toujours dans le Seigneur ; je le répète, réjouissez-vous ! **5** Que votre attitude conciliante soit connue de tous. Le Seigneur est proche. **6** Ne vous inquiétez de rien ; mais, en tout, par la prière et la supplication, avec des actions de grâces, faites connaître à Dieu vos demandes. **7** Et la paix de Dieu, qui surpasse toute pensée, gardera votre cœur et votre intelligence en Jésus-Christ. **8** Au reste, mes frères, que tout ce qui est vrai, tout ce qui est digne, tout ce qui est juste, tout ce qui est pur, tout ce qui est aimable, tout ce qui mérite l'approbation, ce qui est moralement bon et digne de louange soit l'objet de vos pensées ; **9** ce que vous avez appris, reçu, entendu et vu en moi, mettez-le en pratique. Et le Dieu de la paix sera avec vous.

Cantique 503: Vient Esprit de Sainteté (1,2,3) <https://youtu.be/hTUw-gGf5Bo?si=HIRJ7A7-rOIY2dGA>

PREDICATION

A partir de l'épître aux Philippiens...

Dieu nous fait quelques fois des clins d'œil. Il nous envoie des petits signes. C'est en effet ce texte de l'apôtre Paul aux Philippiens qui est à presque à l'origine de la vocation de Fara. En tous cas, c'est ce texte qui a été donné à Fara dans le cadre d'un exercice dit d'homilétique, c'est à dire dans le cadre du cours de théologie pratique où à la faculté on apprend à prêcher, mais apprend-t-on à prêcher ? , en tous cas, ces paroles de Paul ont conforté et encouragé Fara dans son désir de devenir pasteur.

Je ne sais pas si c'est à cause du « soyez toujours joyeux » ou « ne vous inquiétez de rien... »

Toujours est-il qu'il y a des paroles qui nous portent dans la vie : ce sont des paroles bibliques quelques fois, des paroles d'un ami, d'un parent, des paroles

philosophiques ou de sagesse. Nous sommes portés par quantité de paroles. Ici, « Ne soyez inquiets de rien », dit Paul et nous avons envie de lui répondre que ce n'est pas toujours facile ! Mais il faut relire le verset qui précède ce texte dans la lettre de Paul : « Le Seigneur est proche ». Voilà pour Paul la meilleure, et même la seule raison de rester sereins, quoi qu'il arrive... Derrière cette petite phrase (« Le Seigneur est proche »), il me semble qu'on peut entendre deux choses. Premièrement, le Seigneur est proche de nous, cela on le sait depuis bien longtemps en Israël, depuis l'épisode du buisson ardent : Dieu est proche de nous parce qu'il nous aime.

LE ROYAUME DE DIEU EST DÉJÀ INAUGURÉ

Deuxièmement, le Seigneur est proche parce que les temps sont accomplis, parce que le Royaume de Dieu est déjà inauguré et que nous sommes dans les derniers temps ; on connaît cette autre phrase de Paul, « le temps est limité » ; elle traduit une expression empruntée au vocabulaire nautique : « Le temps a cargué ses voiles » (1 Co 7,29) : comme un bateau près d'entrer au port replie ses voiles (c'est le sens du mot « carguer »), de la même façon, l'histoire humaine est tout près du port.

Etre croyant c'est être tendu vers cet accomplissement de l'histoire ; non seulement le Royaume s'est approché de nous en Jésus-Christ, (parce que le Royaume c'est Jésus-Christ présent en tous) mais mieux encore, il nous attire comme un aimant.

Le reste du texte en découle : puisque le Seigneur est proche, nous ne sommes inquiétés par rien ; on croit entendre ici l'écho de cette superbe leçon sur la prière chez Matthieu : « Ne vous souciez pas, pour votre vie, de ce que vous mangerez, ni pour votre corps, de quoi vous le vêtirez. La vie ne vaut-elle pas plus que la nourriture, et le corps plus que les vêtements ?... Ne vous faites donc pas tant de souci ; ne dites pas : “Qu'allons-nous manger ?” ou bien : “Qu'allons-nous boire ?” ou encore : “Avec quoi nous habiller ?” Tout cela, les païens le recherchent. Mais votre Père céleste sait que vous en avez besoin. Cherchez d'abord le royaume de Dieu et sa justice, et tout cela vous sera donné par surcroît. Ne vous faites pas de souci pour demain : demain aura souci de lui-même ; à chaque jour suffit sa peine. » (Mt 6,25... 34).

« NE SOYEZ INQUIETS DE RIEN »

Ce n'est pas de l'insouciance, c'est de la confiance, de la sérénité. « Ne soyez inquiets de rien »... puisque tout est déjà donné, il n'y a qu'à puiser : nous n'avons qu'à nous laisser emporter dans le torrent de la grâce. Prier, au fond, c'est se plonger dans le don de Dieu.

Alors nous comprenons pourquoi, dans la prière, supplication et action de grâce sont toujours liées ; c'est une caractéristique de la prière juive qui dit toujours en même temps « Tu es béni, Seigneur, toi qui nous donnes... s'il te plaît, donne-nous ». C'est logique d'ailleurs : si l'on prie Dieu c'est parce qu'on sait qu'il peut et qu'il veut notre bonheur... et qu'il y travaille sans cesse. Lui demander quelque chose, c'est, implicitement au moins, lui rendre grâce. C'est très exactement ce que dit Paul : « Frères, ne soyez inquiets de rien, mais, en toute circonstance, priez et suppliez, tout en rendant grâce, pour faire connaître à Dieu vos demandes ».

La seconde parole sur laquelle je voudrais dire deux mots et qui est en fait la première parole est aussi déroutante : « réjouissez vous toujours ». Pour comprendre la portée de cette parole je voudrais me référer à une chanson que vous

connaissez bien. Y a de la joie. Ainsi chantait Charles Trenet. Y a de la joie, mon cœur bat, chavire et chancelle, c'est l'amour qui vient dans ce je ne sais quoi.

Je me suis dit que Charles Trenet avait sans doute raison. La joie est peut-être dans « ce je ne sais quoi ».

Alors la question n'est pas sommes- nous toujours joyeux ? Mais plutôt pouvons-nous être joyeux ?

Sommes-nous susceptibles de l'être ?

Je pense à un psaume de David et c'est donc David qui parle : « Eternel, rends-moi la joie de mon salut ». C'est intéressant ce psaume, la joie est de l'ordre de la restitution, on est dans un mouvement de retrouvaille plus que de découvertes. Et là je m'autorise une première remarque.

Traditionnellement le protestant se sait sauvé mais est ce que nous nous sentons sauvé au point d'être dans la joie du salut ? Pas sûr. Et si David réclame la joie du salut, alors peut être pouvons-nous aussi dans notre prière demander à Dieu cette joie du salut. Nous sommes comme David en manque de joie, nous ressentons non seulement ce manque mais aussi ce manque d'amour, de fraternité, de...

Je ne sais pas si vous vous souvenez des disciples d'Emmaüs, le récit se termine après la rencontre avec Jésus par un « ils rentrèrent tout joyeux... »

La fatigue avait été remplacée par la joie.

Victor Hugo a dit que la joie réside dans le fait de se sentir aimé. La joie est donc d'abord un sentiment. Ce n'est pas un constat. On se réjouirait quand tout va bien mais non il ne s'agit pas de cela. Nous ne sommes pas joyeux parce que tout va bien dans notre vie car alors la joie n'est pas possible car tout ne va jamais bien.

La différence est un peu entre l'espoir et l'espérance. J'espère que demain il fera beau. Mais mon pronostic n'est pas certain. Il se pourrait qu'il pleuve. L'espérance n'est pas un pronostic, cela ne dépend pas des conditions. On pourrait même dire que c'est le contraire pour les prophètes. Esaïe chante la vigne du Seigneur. Mais il la chante à un moment où Israël subit la pire des catastrophes à savoir l'exil. Son chant d'espérance qui est aussi un chant d'amour ne dépend pas des circonstances ni des conditions. Elle demeure en nous en dépit des circonstances.

C'est très curieux, j'ai lu beaucoup de traités du 16^{ème} siècle, on parle peu de la joie. La gravité oui, la responsabilité oui, la vertu oui, la discipline Oui, mais la joie ?

Et si je cherche des synonymes comme être émerveillée étonné, ravis, ce n'est pas mieux.

De même j'ai examiné les portraits des pasteurs qui ornent les murs de mon bureau, ce sont mes grands pères et arrières grand père. On ne sourit pas. Peut être parce qu'on se faisait un devoir d'être sérieux.

A Rome, dans une des salles de la faculté de théologie, on a affiché une citation de Karl Barth : " un théologien qu'il soit catholique ou protestant, s'il n'est pas joyeux n'est pas un théologien. ». Et face à cette citation, il y les portraits des vénérables professeurs de théologie de cette vénérable faculté mais ils ne sont pas plus souriants. Or, je ne sais plus qui a dit : la joie est la respiration du chrétien ».

Combien de fois par jours frères et sœurs tressaillons nous de joie ? Tressaillir est un mot biblique , évangélique, c'est Jean qui tressaille dans le ventre de sa mère.

Pourquoi je vous dis cela ? Parce que c'est très important je crois d'être joyeux et si nous devons former certes aussi des chrétiens sérieux pour prendre en charge ce monde, est ce qu'on ne perd pas en route quelque chose ?

Je sais vous allez me dire, mais peut-on être joyeux...
Peut on se permettre la joie quand on voit ce qu'on voit à la télévision ?
Mais en même temps, c'est la joie qui permet de faire de grandes choses.

Et je le sais vous allez me dire également : pourquoi être joyeux ? Certainement que c'est à chacun de tisser sa propre réponse à cette question, pour ma part je dirais pour ne pas se prendre trop au sérieux. Le chrétien qui se prend au sérieux n'est pas forcément sérieux. Amour et humour entretiennent des liaisons qui ne sont pas forcément dangereuses.

Je vais vous faire une confidence. En prison à Grasse, on m'a demandé un jour de parler de la joie. J'ai relevé le défi mais j'ai eu du mal à trouver un texte biblique qui évoque la joie autrement que sous la forme d'un impératif du style : soyez toujours joyeux.

J'ai opté pour un verset du livre de l'apocalypse : "J'ai mis devant toi une porte ouverte que nul ne peut fermer ».

En prêchant sur ce mot fermé – ouvert, la porte de l'évangile, j'ai éprouvé une grande joie alors que le verset ne parle pas de joie.

Mais vous allez me dire qu'on ne peut pas être dans la joie quand on est enfermé. C'est vrai. Il y a plusieurs sortes d'enfermements mais l'évangile ouvre toujours une porte pour que passe l'air...

Je termine avec deux citations : celle de mon père lors de ma reconnaissance ordination de mon ministère : mon fils, si le ministère pastoral te paraît un jour trop lourd à porter, garde l'humour nécessaire pour prendre de la distance vis-à-vis des événements qui surviennent dans la vie d'une paroisse. Je trouve cela sage. Mon père était une sorte de sage.

La seconde citation est une phrase écrite au dos d'un tableau représentant des pasteurs en robe et pas très marrants :

« le grand but pour lequel un pasteur est établi dans une paroisse n'est pas de prêcher ni de visiter les personnes isolées, ni de prier, ni d'aller au culte le dimanche, c'est de vivre au milieu du monde comme un homme une femme de Dieu dont la présence même est la preuve qu'il est possible de vivre sur la terre la vie d'en haut et que les choses dont on parle le dimanche à l'église sont des réalités. »

Amen.

JEU D'ORGUE

CONFESSION DE FOI

Je crois en Dieu notre Père,
qui nous prend pour ses enfants et nous aime comme il aime Jésus-Christ.

Je crois en Jésus-Christ,
le fils unique de Dieu, qui s'est fait homme pour que nous ayons le pardon, la
joie, et le salut.

Je crois en l'Esprit Saint
qui demeure en notre esprit
et nous atteste que nous sommes enfant de Dieu,
et nous révèle la Parole de Dieu en Jésus-Christ.

Je crois que l'Église du Christ
est universelle, visible et invisible,
pécheresse et pardonnée.
Je crois que tous les hommes sont unis en Jésus-Christ.

Je crois à la vie qui ne cessera pas.

Spontané 821 <https://video.link/w/foivd>

Gloire soit au Père, gloire au Fils, gloire au Saint Esprit.
Comme au commencement aujourd'hui toujours,
Et d'Éternité en éternité, Amen

LITURGIE D'ACCUEIL

Cantique 426 : Qu'il fait beau à ton service https://youtu.be/oFNyscwINn4?si=WOjo1JmK_HRgOc6x

Annonce

Offrande

Seigneur, nous te rendons grâce pour les dons que jour après jour, nous recevons de ta bonté. Accepté cette offrande comme un signe de notre amour et de notre consécration à ton service. Béni sois- tu pour les siècles des siècles. Amen.

Cantique 420 : Tel que je suis (1,3) <https://youtu.be/Gfn2rGV3IKk?si=Bap4ZCEZAM6skmLp>

Sainte cène

PREFACE

Louons Dieu: C'est notre joie de te célébrer, ô Dieu notre Père, pour ce monde que tu as créé si beau et que tu gardes à travers ses douleurs jusqu'au jour où, selon ta promesse, viendra ton Royaume. C'est notre joie de te célébrer pour ton Fils, Jésus- Christ, notre Seigneur, né de notre chair, baptisé, tenté,

transfiguré, condamné, crucifié, ressuscité d'entre les morts, élevé dans la gloire. C'est notre joie de te célébrer pour ton souffle de vie, l'Esprit d'adoption qui nous apprend à te dire Père, l'esprit qui chasse nos peurs et illumine notre foi. Aussi, avec les cieux et la terre, avec la multitude de ton peuple, par tous les temps et par tous les lieux, nous célébrons ton nom et nous te chantons.

***Arc en Ciel 861** <https://youtu.be/hkITum8kPTo>

Dieu saint, Dieu saint ! Dieu très saint !

Éternel, ô roi des cieux !

L'univers entier de ta gloire est rempli !

Hosanna au plus haut des cieux !

Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur !

Hosanna au plus haut des cieux !

INSTITUTION

Le soir venu, Jésus se mit à table avec les douze. Pendant le repas, il prit du pain et, après avoir rendu grâces, il le rompit et le leur donna en disant : "Prenez, mangez, ceci est mon corps."

Ayant aussi pris la coupe et rendu grâces, il la leur donna en disant : "Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de l'alliance qui est répandu pour la multitude, pour le pardon des péchés.

Je vous le dis, désormais, je ne boirai plus de ce fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, avec vous, dans le Royaume de mon Père."

PRIERE DE COMMUNION

Père, au moment de nous approcher de cette table, nous faisons mémoire des paroles et des gestes de Jésus-Christ, de sa mort, de sa résurrection, et nous attendons son retour.

Nous recevons de toi ce pain de vie destiné à la nourriture du monde. Nous recevons de toi la coupe d'alliance que tu offres pour la joie du monde.

Tu nous rassembles et nous invites.

Par ton Esprit, renouvelle notre foi afin que ce pain et ce vin soient les signes de la présence de ton Fils parmi nous. Fais toutes choses nouvelles dans nos cœurs et dans le monde. Amen

Spontané : 268 Aec

Oui tu es digne de régner dans notre cœur

Tu es le roi de gloire, Alléluia

Jésus, tu es le maître en moi alléluia, alléluia, alléluia

INVITATION A LA CENE

Voici le repas que nos mains ont préparé, mais c'est le Seigneur qui nous invite. Voici la table que nous avons dressée, mais c'est lui qui nous accueille.

Voici la joie que nous avons désirée, mais que lui-même nous donne.

Venez, nous sommes tous invités à former un cercle autour de la table du Seigneur.

FRACTION – ELEVATION

“Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ.

La coupe de bénédiction, pour laquelle nous rendons grâce, est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ.

COMMUNION

PRIERE D’ACTION DE GRÂCE

Pour la force et le réconfort que tu nous as donné par le corps et le sang du Christ,
Loué sois-tu, Seigneur !

Pour la joie de ce repas pris en communion avec le Ressuscité,
Loué sois-tu, Seigneur !

Pour l'unité en un même corps de tous ceux qui partagent le même pain et la même coupe,
Loué sois-tu, Seigneur !

Pour la promesse de ton Royaume éternel,
Loué sois-tu, Seigneur !

Amen

Chacun regagne sa place

INTERCESSION

Seigneur notre Dieu, notre Père, tu viens dans le monde et tu nous fais porteurs de la Bonne Nouvelle.

Pourtant Seigneur, nous voulons aussi crier à toi avec les femmes et les hommes qui sont aujourd'hui dans la détresse :

Avec les prisonniers et les torturés, les exilés et les réfugiés de tous les pays, nous te prions Seigneur : que ton règne vienne !

Avec les peuples victimes de la guerre, souffrant de faim et de misère, nous te prions Seigneur : que ton règne vienne !

Avec les étrangers renvoyés dans leur pays où régent la pauvreté et chômage ; avec les travailleurs de notre pays qui sentent leur emploi menacé, nous te prions Seigneur : que ton règne vienne !

Avec les jeunes inquiets face à leur avenir, avec les parents inquiets pour l'avenir de leurs enfants, nous te prions Seigneur : que ton règne vienne !

Avec les personnes âgées, mises à l'écart du monde actifs, avec les malades qui ne voient pas la fin de leur souffrance ; avec ceux et celles qui meurent dans la solitude, nous te prions Seigneur : que ton règne vienne !

Avec nos amis et nos proches frappés par l'épreuve sans que nous sachions toujours comprendre leur peine et leur silence, nous te prions Seigneur : que ton règne vienne !

Pour eux, pour elles et pour nous-même, nous crions vers toi, Seigneur. Que notre prière se prolonge par des actes, que ton amour illumine nos actions, afin d'apporter à tous un témoignage de paix et un signe de joie.

Merci d'exaucer notre prière et merci de nous avoir appris à dire :

Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Et ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du mal, car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen.

Cantique : Mon ancre et ma voile <https://youtu.be/CJtQS1zBs5s?si=72y-E-6A-TtLYczk>

ENVOI et BÉNÉDICTION

Poursuivez donc votre route dans le Christ, Jésus le Seigneur, tel que vous l'avez reçu.

Soyez enracinés et fondés en lui, affermis dans la foi et débordant de reconnaissance.

Et la paix de Dieu, qui surpasse toute pensée, gardera votre cœur et votre intelligence en Dieu Pères Fils et Saint Esprit. Amen

MOMENT MUSICAL